

A buena hora se desayuna el colega como suele decirse.
¿Desde fines del 74, que es sino una pura reaccion?

Leemos en *El Diario Español*:
«La Patria ha consultado al pueblo, y el pueblo le ha dicho que no podía continuar en el poder el Sr. Cánovas del Castillo.»
¿Nada mas?

Dice *La Política*:
«El Constitucional supone anoche que en el gobierno puede haber quien quiera echar fuera de la legalidad al partido constitucional.»

Nadie tiene derecho a decir semejante cosa: la conducta del gobierno por espacio de tres años demuestra precisamente todo lo contrario de lo que se pretende asegurar.»

El Constitucional y *La Política* se engañan: el primero hablando de sucesos futuros, y el segundo de acontecimientos y seguridades que pudieran calificarse de históricos. En el gobierno no hay quien pretenda echar fuera de la legalidad al partido constitucional, porque este lanzamiento es un hecho consumado desde la abstención de los tres años de que habla *La Política* debe advertir nuestro colega que faltan algunos meses, á no ser que *La Política* ande desmemoriada, ya que motivos tiene para ello, y piense que sus amigos estaban en el poder en Setiembre de 1874.

Es verdaderamente notable la campaña que Mr. de Girardin está haciendo en favor de la República francesa y contra el imperio. Dice en un artículo:

«¿A quién debió Francia el ser puesta en posesión en 1801 de sus naturales límites y de su unidad geográfica?»

«¿No fué á la República?»

«¿A quién debió Francia la pérdida de esos límites y de esa unidad geográfica, vanamente perseguida durante siglos por los reyes Felipe el Hermoso, Carlos VII, Enrique II, Enrique IV y Luis XIV?»

«¿No fué al imperio? ¿No fué al vencido de Waterloo y al vencido de Sedan?»

«¿Quién, sin necesidad alguna, ha hecho correr la sangre y acumulado mayores desastres que el primero de los Napoleones?»

«¿Quién ha infringido á Francia la vergüenza de tres invasiones y el dolor de tres desmembramientos? ¿No es el imperio y siempre el imperio?»

Señores redactores del diario imperialista *Le Pays*, á falta de pudor, tened al menos la prudencia de callaros!»

No se callará, seguramente, Paul de Casagnac, que hasta ha tenido valor para insultar la memoria de Thiers, cuando la Francia entera vestía luto por este grande hombre.

Dice un diario de Roma:
«Pío IX se ha levantado hoy temprano para dar audiencia á varios prelados y entre ellos á un español, no sabemos de que ciudad de España.»

Este obispo circula hace dos ó tres días por Roma. Viste un largo manto y se hace notar por un ancho collar de oro, que pende sobre su pecho, y por los largos bigotes de husar que adornan su rostro.»

Segun un diario de Madrid eso de bigotes y de husar huele á obispo de Urgel.

Esta tarde tendrá lugar, probablemente, el consejo de ministros que ayer no pudo celebrarse por el viaje del presidente del consejo al Escorial.

El Sr. Cánovas, apesar de sus dolencias, trabaja como un desesperado. Todo por y en beneficio de la patria. Los resultados se están tocando desde hace mucho tiempo.

El administrador de correos de San Feliú de Guixols ha inventado un procedimiento ingeniosísimo que hará subir considerablemente la renta de correos á pesar del aumento de precio que de consuno lamentan el comercio y los particulares.

Oigamos lo que dice acerca del asunto la *Gaceta de Barcelona*:

«Estamos muy lejos de crear exacto el aumento de la renta de correos con la nueva tarifa postal; pero no nos extrañaría que se elevase á un ciento por ciento si se siguiera en todas las administraciones de correos el mismo celo por los intereses públicos que en la de San Feliú de Guixols. Hé aquí, como ejemplo, una ingeniosa combinación en beneficio del Erario entre estanceros y administradores de correos:

«Un comerciante de dicho punto escribe una carta á Barcelona, y en el estanco á donde se presenta para su franqueo estampar dos sellos ordinarios de 10 céntimos y uno de guerra de 5. El administrador detiene la carta y reclama de la persona á quien va dirigida en Barcelona un sello de guerra de 10 céntimos para darle curso. El envío de este sello cuesta 25 céntimos, y la carta cuyo sello tenemos á la vista llega á su destino con seis días de retraso y 25 céntimos de porte, formando un total de 60 céntimos una carta sencilla que costaba 15

céntimos en igual época del año anterior y 10 en el mismo mes de 1872.»
¿Neguemos ahora el talento de los funcionarios conservadores!

Dice un periódico ministerial hablando de la gestión administrativa de las situaciones pasadas:

«En tres años seguidos no pagaron los intereses de la Deuda, y como consecuencia de esto dejaron sobre el Tesoro una deuda flotante de mas de 2.000 millones, para que los gobiernos de la restauración la pagaran.»

El colega habrá querido decir para que no la pagaran. Debe, pues, rectificar en este sentido.

El Parlamento sigue pidiendo que D. Antonio deje el poder.
¿Qué ganas de perder el tiempo, caro colega?

Bueno es D. Antonio para hacer caso de palabras, aunque sean de lábios legales.

El Centro Telegráfico universal nos remite los siguientes telegramas:

Viena 19, 240 tarde.—Los rusos han resuelto mantener el reducto delante de Plewna, para reconcentrar todas sus fuerzas contra Mehemet-Ali.

Soleyman-bajá aún no ha pasado los desfiladeros de Schipka.

Se asegura que los dos grandes duques resignarán el mando de sus ejércitos.

Viena 20, 810 mañana.—La entrevista celebrada entre el conde Andrassy y el príncipe de Bismark da lugar á diferentes comentarios muy opuestos. La versión mas autorizada es que se ha convenido en no intervenir en la cuestion de Oriente hasta tanto que no lo solicite cualquiera de los beligerantes.

Paris 20, 950 mañana.—Ayer se verificó la inauguración de las obras de la gran avenida de la Opera, habiendo presidido el acto el mariscal Mac-Mahon. La concurrencia muy numerosa.

NOTICIAS GENERALES.

La Direccion de la Caja general de Depósitos ha acordado los pagos que se expresan á continuación, para el día 22 del corriente, de diez de la mañana á dos de la tarde:

Ahorros.—Intereses de resguardos no depositados, primer semestre de 1874, factura número 828 de señalamiento; primer semestre de 1877, facturas números 104, 264, 462, 433, 464, 642, 767, 768, 958, 959, 960, 967, 1.033, 1.044, 1.072 y 1.088 de id.

Resguardos amortizados, sorteo de 30 de Junio de 1877, facturas números 149, 273 y 318 de señalamiento.

Intereses de bonos del Tesoro, primer semestre de 1876, factura núm. 97 de señalamiento.

De órden de la Direccion general del Tesoro, el día 21 del corriente, de diez de la mañana á dos de la tarde, satisfará esta Tesorería central las facturas de cupones de bonos de los siguientes vencimientos:

De 30 de Junio de 1872, facturas números 2.178 y 2.179 de presentacion, importantes 14.715 pesetas.

De 31 de Diciembre de 1872, facturas números 2.440 al 2.442 de presentacion, importantes 14.355 pesetas.

De 30 de Junio de 1873, facturas números 3.976 al 3.991 de presentacion, importantes 15.895 pesetas.

De 31 de Diciembre de 1874, facturas números 2.717 al 2.729 de presentacion, importantes 15.780 pesetas.

De 30 de Junio de 1875, facturas números 3.013 al 3.028 de presentacion, importantes 18.415 pesetas.

De 31 de Diciembre de 1875, facturas números 2.834 al 2.094 de presentacion, importantes 6.705 pesetas.

De 30 de Junio de 1876, facturas números 2.332 al 2.358 de presentacion, importantes 9.495 pesetas.

El domingo último en Valladolid tuvo lugar una numerosa reunion de la clase de maestros de obras, en la cual se nombraron delegados para representar la clase en la asamblea general convocada para el 1.º de Octubre próximo en Madrid, y se tomaron en consideracion dos proposiciones de gran interés para la clase, é íntimamente ligadas con la prosperidad y fomento de los grandes medios de accion que en la capital pueden desarrollarse.

En Inglaterra se ha ensayado recientemente una nueva máquina de guerra que consta de diez tubos rayados del calibre de una pulgada de diámetro que giran alrededor de un centro por donde se cargan, y los cuales pueden disparar 500 tiros por minuto.

Parece que la renta de aduanas ha producido en Santander durante el mes de Agosto mas de millon y medio de reales menos que en el mes de Julio.

Una de las embarcaciones de Fecamp des-

tinadas á la pesca de ostras, logró apoderarse, no hace muchos dias, de un pez fenomenal que venia llamando la atencion de los habitantes de aquel puerto.

El pez ha sido expuesto al público por los marineros mediante cinco céntimos de entrada. Es verdaderamente notable por su forma extraña y original.

Los naturalistas le llaman *tetodon-luna*; por su conjunto puede compararse á un disco y su superficie, casi circular, despide una luz blanquecina muy parecida á la de la luna. Se le encuentra con frecuencia en el Mediterráneo y habita tambien en el Océano, en cuyas latitudes se pesca desde el Cabo de Buena Esperanza hasta la extremidad septentrional del mar del Norte. La especie es muy fosforescente.

Lacepede, refiriéndose al *tetodon-luna*, dice que los que se acercan en medio de densas tinieblas, á las orillas del mar, en cuyas aguas nada este animal, llenos de sorpresa dirigen sus ojos al dia luminoso, y equivocadamente lo toman como la imagen de la luna, que en vano buscan en el cielo.

La Mañana publica una carta de Molinos (Teruel) dando los siguientes detalles acerca de la formidable inundacion ocurrida en aquel pueblo:

«A las cuatro de la tarde del expresado dia apareció una tormenta de esas que los conocedores de tronadas llaman de mal agüero; media hora despues principió á descargar granizo y agra, en tan grandes proporciones, que aquello no era llover, era una masa de agua tan uniforme y compacta, que parecia hundirse el cielo; desbordóse al momento el pequeño afluente que atraviesa esta poblacion y desagua en el Guadalopillo, á un kilómetro de distancia, y en su corriente tan rápida y violenta, arrastra catorce casas, con caballerías, cerdos, ganado lanar, aves de corral, ropas y cuantos muebles y ajuar habia en ellas, pues únicamente pudieron salvarse las personas, unas por tejados y otras perforando paredes.

Sobre treinta casas mas han quedado á punto de caer, las cuales se han mandado desalojar.

Toda la poblacion se ocupa en sacar escombros y apuntalar los edificios que han quedado en peligro. Muchas personas ó familias quedaron sin albergue ni ajuar alguno y han sido alojadas en las casas mas capaces de la poblacion. Desgracias personales no ha habido ninguna que lamentar: las pérdidas son grandes; una tercera parte de la propiedad rústica se ha convertido en ramblas, y como el terreno es tan accidentado, las vertientes ha arrastrado toda la tierra labrable.»

Hace cerca de un mes que en el pueblo de Patraix se arrojó una jóven al pozo de su casa, del que por fortuna se la pudo extraer con vida; y el día 8 del mes actual una prima hermana de aquella intentó hacer lo propio; pero habiendo avisado antes á varios niños y niñas de la vecindad, para que lo avisaran al público despues de verificado el hecho, estos se dieron prisa á participarlo antes, evitando de esta manera el suicidio.

Las últimas avenidas del Túrria han hecho grandes bienes á aquella huerta, que está tan lozana y frondosa como hace años no se habia visto. Despues de una mala cosecha de trigo, los labradores encontrarán alguna compensacion en la de maíz, que es buena, y en la de habichuelas que, sino se malogra, ha de dar grandes rendimientos.

Los desastrosos efectos del huracan del viernes último, alcanzaron á muchos pueblos de la provincia de Badajoz, causando considerables perjuicios en una extensa zona.

El período electoral, en Francia, empezará el lunes 24 del actual. Ayer habrá publicado el *Journal officiel* el decreto convocando á los electores para el 14 de Octubre, y un manifiesto del presidente de la República.

El día 3 del actual se declaró en Nueva-York un violento incendio que destruyó completamente la fábrica de pianos de Hole; que ocupaba una montaña entera. Además varios otros edificios del lado Oeste de la 10.ª avenida y de la acerca Norte de la calle 35.ª corrieron la misma suerte. Todos los esfuerzos que se hicieron para evitar el desarrollo del incendio fueron inútiles, por haber escaseado el agua y á casa de la violencia del viento que reinaba. Se cree que pasan de ciento las víctimas que han perecido en el incendio, en su mayoría jóvenes obreros de ambos sexos, aunque hasta la fecha del 5 no se habian encontrado mas que dos cadáveres. Las pérdidas materiales se calculan de un millon de pesos.

Otra gran incendio ha consumido diez manzanas de casas en París (Misouri): entre los edificios quemados se cuentan el ayuntamiento, la administracion de correos, la estacion telegráfica, tres hoteles y varios establecimientos mercantiles. Las pérdidas se calculan en un millon y medio de pesos.

Multitud de familias han quedado sin albergue, y se dice que hay gran número de víctimas. Este fuego fué causado intencionalmente por un individuo llamado Taylor, que está preso.»

Leemos en un colega de Santiago:
«Los infelices estanceros de esta poblacion, sobre la peguiera de no pagarles hace cuatro meses, han tenido la «dicha» de recoger en la última saca de tabaco una «magüfica» coleccion de cajetillas podridas.»

Los ingleses desembarcados en Calais se proponen atravesar la Francia en velocipedo para ir á Suiza.

Dentro de poco verá la luz pública en Constantina un nuevo periódico hebreo-árabe.

Los israelitas naturalizados en masa por el decreto de defensa nacional, son los accionistas del diario y serán tambien sus únicos lectores.

El nuevo ministro americano, general Noyes, ha sido obsequiado con un gran almuerzo en Brebant por la colonia americana de París.

Se dieron vivas á la República modelo y á su dignísimo presidente Hayes.

Un aereonauta francés saldrá en breve de París á incorporarse al estado mayor ruso, donde establecerá su servicio aéreo para observar los movimientos de los ejércitos.

El ayuntamiento del Puerto de Santa María, ha solicitado permiso para la reedificacion de la plaza de toros.
Y le será concedido.

Hé aquí las dimensiones del leon de piedra que se está construyendo en la barrera de la Gileppe (Bélgica). Este leon colosal estará formado de 203 piedras enormes, que pesarán por término medio de 2 á 3.000 kilogramos cada una. Su altura será de 12'50 metros, y su longitud de 16 metros próximamente.

Colocado sobre un pedestal de granito de ocho metros de elevacion en la cumbre de la barra, este leon monumental dominará todo el valle de Gileppe.

Las patas del leon medirán 1'40 metros de largo, el ojo tendrá 0'40 metros de diámetro y las narices 0'80 metros de abertura. En fin, detrás de cada garra se podrá ocultar perfectamente un hombre.

Por aclamacion y á propuesta del presidente del ayuntamiento de Madrid señor marqués de Torneros, se ha acordado en la sesion de ayer dar el nombre del invicto Marino, héroe del Callao, Mendez Nuñez, á una calle que partiendo desde la de Alarcon á la de Granada atraviesa la de Moreto en direccion O. y próximamente paralela á la de la lealtad, con ancho de 15 metros.

En Alemania, con motivo de la muerte de M. Thiers, se ha recordado una profecía que fué hecha despues de la guerra franco-prusiana, en cuya profecía se dice: que la muerte de un octogenario, gran personaje político francés, ocupado en hechos de guerra durante su vida, precederá á la de Mr. Bismark, en tres veces treinta dias. El tiempo nos demostrará la veracidad de aquella profecía.

Uno de los corresponsales del *Times* dice que el importe de los proyectiles que han arrojado los rusos sobre los reductos, durante los cuatro primeros dias del combate, bastaria para comprar toda la ciudad de Plewna, si se vendiera en su valor real.

Segun el *Tagblatt* de Berlin, el principe de Bismark ha declarado en Kissingen, «que no hay peligro para Europa de entrar en guerra con Rusia, por lo menos en 50 años.»

El *Diario de Zaragoza* ha sido condenado por el tribunal de imprenta á la pena de suspension durante siete dias, á consecuencia de ciertas ofensas inferidas á la diputacion de aquella provincia. Parece que el gobernador de la misma ha solicitado el indulto, á cuya peticion se ha asociado aquella corporacion.

El perfumado valle de Kazanlik proporcionaba al comercio, antes de la guerra 820 kilogramos de esencia de rosas todos los años, necesitándose para obtener un kilogramo de esta esencia 3.200 kilogramos de hojas de rosa.

La guardia civil que presta el servicio en la parte del Norte de esta capital, mató ayer un perro rabioso, que mordía á los transeúntes que se dirigían á las ventas del Espíritu Santo.

El alcalde de Sevilla ha ordenado sean recogidos todos los muchachos vagabundos

que invaden de noche y de dia las calles de aquella ciudad,

Se calculan en 32.400 los cadáveres á quienes ha cantado el *de profundis* el padre Blandon.

Se han recibido noticias del célebre explorador Stanley; segun las cuales, el intrépido viajero ha intentado atravesar el Africa de Oeste á Oeste, siguiendo las huellas de Cameron. En un despacho de Stanley, fechado en Embena el 10 de Agosto, anuncia que despues de haberse embarcado sobre el Lualaba, rio descuberto por Livingstone, ha seguido su curso sin interrupcion, y ha reconocido que el Lualaba y el Congo son idénticos, descubrimiento importantísimo que hará accesible á la civilizacion el interior del Africa.

El gobernador turco de Andrinópolis ha telegrafado que ha ahorcado á 57 búlgaros.

En Constantinopla ha corrido la voz de que dos agregados militares franceses al ejército turco, habian sido hechos prisioneros por los rusos.

El mariscal ha sido recibido en Arcachon á los gritos de ¡viva la república! ¡viva Grevy! ¡viva Gambetta!

En el Bolsin quedó anoche el consolidado á 1257 1/2 al contado y fin de mes, y 13 65 al próximo.

Al saber la muerte de Thiers, lo primero que dijo Gortschacoff fué lo siguiente:
«Una luz que se apaga cuando hay tan pocos que vean claro.»

Por el juzgado de Arenys de Mar, se cita á los jefes que fueron de las fuerzas carlistas Saballs y Tristany en causas que se les sigue por rebelion é incendios.

Anteayer en Valladolid, un tabajero se atravesó el cráneo con un tiro de revólver. Este hecho fué presenciado ante los que iban á comprarle carne, sin que ninguno pudiera evitar este suicidio.

Se ha reunido en Génova un Congreso de ciencias médicas. Los vocales ascienden á mas de trescientos, entre los que se cuenta la señora Hoggan, doctora de Londres.

Habiéndose notificado por telégrafo á los alcaldes de un departamento francés que Mr. Grevy no aceptaba la direccion del partido republicano y recomendaba la inteligencia con el mariscal Mac-Mahon, monsieur Grevy ha dirigido á la *France* una carta en que desmiente rotundamente estas noticias.

Dicen de Jábea, que la cosecha de la pasa puede calcularse este año en 80.000 quintales menos que las anteriores.

Segun telegrama recibido ayer, han llegado á Cuba 2.000 hombres de los últimos refuerzos enviados á aquella Antilla.

Inmediatamente han salido á operaciones otros 2.000 hombres de la guarnicion de la Habana.

Ayer fué pasado por las armas un sargento de la guarnicion de Logroño, por una falta grave de insubordinacion cometida con un superior.

Los suntuosos bosques de la provincia de Constantina acaban de ser presa de unos terribles incendios.

De 80.000 hectáreas de que se componen los bosques de Beni Salah, 6.000 perecieron por las llamas.

Son millones de millones á lo que ascienden las pérdidas sufridas por los particulares y el Estado.

Hé aquí algunos detalles sobre estos incendios que se dice fueron pegados por los indígenas.

Un árabe que estaba en una altura contemplando el fuego, vió en un sitio completamente desprovisto de árboles y de planta alguna un hermoso leon que rugía al verse rodeado por las llamas, tratando de ver como podia salir, al fin se echó por enmedio del fuego.

Los animales estaban aterrorizados y se observaron cosas verdaderamente extraordinarias. Se vió una liebre correr en compaña de unos chacales. Una guarda que fué á ver los progresos del fuego apenas tuvo tiempo para escaparse, pues el incendio se propagaba de una manera terrible.

El tren expéde que ha llegado esta mañana, procedente de Francia, encontró ayer tarde entre Otzaurte y Alsásua unas vacas que atravesaban la vía y que fueron destrozadas por la máquina.

La piel de una de ellas, arrollándose en las ruedas del penúltimo coche, hizo descarrillar á éste, y los viajeros gaitaban por los ventanillas para que el maquinista pa-

Rase el tren Afortunadamente el coche vol-
vió a encarrilarse, y después de una deten-
ción de media hora, siguió el expreso su
marcha, sin mas desgracias que las de las
reses que quedaron destruidas.

Un incidente horroroso ha turbado la
tranquilidad de que disfrutaban las nume-
rosas familias que se hallan veraneando en
el pueblo de Montanejos.

Egun escriben de aquel pueblo, días pa-
sados, por enajenación de familia, un padre en
un momento de desesperación asestó varias
puñaladas á su hijo, el cual murió á los
pocos días, infiriéndole también algunas
heridas á la hija que, afortunadamente, no
ofrecían gravedad.

El parricida está preso; el vecindario de
Montanejos consternado, puesto que en mu-
cho tiempo no ha habido que lamentar des-
gracia alguna respecto á niñas ni casos
análogos.

El maestro de escuela de uno de los pue-
blos de la provincia de Valencia, que nunca
ha figurado en la política, y que solo se ha
cuidado de cumplir exactamente las funcio-
nes de su ministerio, ha recibido hace poco
tiempo un anónimo, en el que se le amenaza
para que deje la escuela y el pueblo en el
término de una semana, pues de lo contra-
rio, se expone á «pasarle muy mal.»
Esto solo faltaba á los maestros.

En el consejo de guerra de oficiales gene-
rales celebrado en Granada, como anuncia-
mos, para fallar la causa contra los briga-
dieres Sres. Mancha y Eguía, gobernadores
militares que fueron de Málaga en Febrero
y Marzo de 1873, por los sucesos ocurridos
durante sus respectivos mandos, han sido
sentenciados á prisión en un castillo el pri-
mero por seis meses y el segundo por seis
años.

El mismo consejo de guerra ha condenado
también al brigadier Eguía, en causa sobre
la fuga de Málaga del general Martínez Vi-
lalat y comanlante Sr. Navarro, á un año
de prisión en un castillo.

Ha sido impuesta una multa de cincuenta
pesetas al dueño del ganado vacuno que en
una noche del 9 se escapó al ser encerrado en
el matadero y recorrió diferentes calles de Ma-
drid.

En la importante y rica villa de Quinta-
nar de la Orden (Toledo), se hacen grandes
preparativos para la celebración de su feria,
que dará principio el 25 del actual.

Muy animada y concurrida estuvo esta
feria en años anteriores; pero por los prepa-
rativos que se hacen en el presente, y por
los pedidos de localidades que se han he-
cho por comerciantes nacionales y extran-
jeros y por ganaderos de todas clases, pro-
mete ser una de las mejores de España. Es
verdad, que para conseguirlo, han trabajado
de consuno y sin descanso todas las clases
sociales de la población, y la dignísima y
activa autoridad local, no perdona medio
para dar realce á la feria de la población
que le vio nacer.

También los dos casinos, el de la Llave y
el de Garcilaso, hacen preparativos á fin de
proporcionar ratos de solaz y agradable en-
tretamiento á los vecinos y forasteros que
allí van á la feria, y al efecto, aquellos circun-

darán bailes y funciones de teatro en
sus hermosos y espaciosos coliseos.

El ayuntamiento por su parte, sacrificará
algunos miles para funciones religiosas, li-
mosnas á los pobres y fuegos artificiales di-
rigidos por los mejores pirotécnicos, siendo
posible, si se han vencido algunas pequeñas
dificultades, que se corran seis toreros por
los jóvenes aficionados de aquella villa. To-
das las funciones serán amenizadas por las
dos bandas de música de la población, que
dicho sea en honor de la verdad, pueden
competir con las mas aventajadas.

La falta de espacio nos impide ser todo lo
extenso que quisiéramos, pero no termina-
remos sin dirigir un afectuoso saludo á los
habitantes de Quintanar, y en particular á
las bellas damas que encierra aquella her-
mosa y rica villa.

Mañana, á las cinco de la tarde en el es-
tante grande del Parque de Madrid (Retiro)
empezará el ensayo de los propulsores que
han de dar la dirección á los globos.

SECCION OFICIAL.

La Gaceta de hoy publica las siguientes
disposiciones.

Gracia y Justicia.—Una orden nombrando
registrador de la propiedad de Moguer á
D. Salvador Madrid Salvador.

Guerra.—Otra dando de baja en el ejército
al teniente de carabineros D. Emilio Rique-
ro y Perier.

Fomento.—Otra declarando desierto de
concurso para la provision de la plaza de
segundo maestro de la escuela Normal de
Soria.

VARIEDADES.

LOS MUNICIPIOS EN ESPAÑA.

(Continuacion.)

III.

Como la ciencia camina sin que haya
fuerza humana que la detenga; como el pro-
greso siempre encuentra un mas allá, y
busca la mayor perfeccion abriendo paso
contra todo y á pesar de todo, la reforma se
elaboró durante siete años y se formaron
esos hombres que tanto han contribuido al
engrandecimiento de la patria y en cuyo
tipo se ve el personaje de que se vale para
su plan el habil y discreto autor de «La
minuta de un testamento,» libro escrito con
elegancia y concision asombrosa.

Otro asturiano ilustre levanta pendon
para recabar los fueros de la justicia Don
Rafael del Riego que al frente del batallon
de Asturias y al grito de «Viva la Consti-
tucion de 1812» el día 1.º de Enero de 1820
se sublevó venciendo á la reaccion, contri-
buyendo á que se nombrase un ministerio
presidido por Argüelles, á que se reuniesen
las Cortes y jurara el rey la Constitucion;
siendo el mismo Riego recibido por último
en Madrid en medio de victorias y aclama-
ciones, después de haber sufrido no pequeña
persecucion.

Los hechos que ocurrieron entonces están
muy recientes, pues aún hay quien conser-
va con el entusiasmo de la época *El Eco de
Padilla, El Diario del Pueblo, El Espectador*

y otros periódicos que por entonces se es-
cribian, y revelan bien á las claras la opi-
nion de los comuneros, de los demócratas,
de los masones y otras sectas filosóficas y
políticas en accion; y por eso nos absteni-
mos de relatar lo ocurrido entonces, como
también nos abstendremos de reseñar lo su-
cedido después, por razones que nuestros
lectores comprenderán; y solo indicaremos
por lo mismo lo puramente necesario para
nuestro objeto; ítem si la discrecion en
todos casos es muy recomendable en la
prensa, lo es mas en las épocas como la
presente, en que por cualquier motivo que
juzgamos inocentes, sufren los periódicos
fatales consecuencias.

Restablecidas las cosas al estado en que
se encontraban antes del entronizamiento
de la reaccion; se reorganizaron en 1821, los
ayuntamientos, dictándose disposiciones
sclaratorias á la ley de 23 de Mayo de 1812,
que se declaró vigente, en cuyo camino se
continuó en los años sucesivos, pues en 1822
se dieron reglas para la confeccion y aplica-
cion de los presupuestos municipales, en
cuya formacion si después no descollaron,
los Argumosa, Aznar, Cavarrús y Jovella-
tos, intervinieron hombres modestos que
miraron mucho por los intereses de sus con-
ciudadanos y de los que después habian de
nacer los Bravo Murillo, Barzanallana, Ca-
latrava, Madoz, Moret y Carvajal.

E 14 de Marzo de 1833, se sancionó y
promulgó la ley para el gobierno político de
las provincias, en la que se contenia la de
los municipios, dejando en completa liber-
tad el gobierno local de los pueblos, á estos
mismos, que podrian gravar su riqueza, em-
plear los ingresos que entrasen en las arcas
públicas y en fin para vivir todo lo automá-
ticamente posible dentro de las condiciones
del país.

Los ayuntamientos formaban sus empa-
dronamientos y estadísticas, nombraban y
reparaban sus empleados, recaudaban las
contribuciones, tenian la instruccion públi-
ca á su cargo, y podian ventilar cuantas
cuestiones á los mismos interesaban, remo-
viendo los obstáculos que se opusieran á las
mejoras y perfeccionamiento de sus intereses
morales y materiales. Presidían los alcaldes
las sesiones de los concejales, que eran de
eleccion popular; y se estableció la sabia y
ventajosa costumbre de que aquellas fuesen
públicas, muy especialmente en asuntos de
cuentas y presupuestos.

De nuevo entre la lucha del pasado y el
porvenir, vencieron los partidarios de aquel
y en lugar de los alcaldes constitucionales
entraron á ejercer los ordinarios, abolién-
dose por completo el sistema municipal. En
vez de los elegidos por el pueblo entraron
otros nombrados de real órden, medida ar-
bitraria, que apesar de serlo, todavia tuvo
mas tarde y cuando nadie lo esperaba, apli-
cacion.

Por el mes de Octubre de 1837, se estable-
ció el singular sistema de las *terras* por los
individuos de los ayuntamientos, para ele-
varlas á centros superiores que debian nom-
brar en representacion del monarca los al-
caldes y regidores que habian de sustituir-
les, cuya ley especial y bastante compleja
no podia menos de ser rechazada por las
gentes pensadoras y de sano criterio.

Large tiempo transcurrió sin que esta ley
se variase, apoyados los gobiernos en el
fuerte, pero peligroso sostén de las bayone-
tas; hasta la muerte de D. Fernando y ele-

vacion al poder de doña María Cristina no
hubo alteracion: ésta modificó algun tanto
el anterior sistema; pero aunque dictó dis-
posiciones al efecto el 2 de Febrero de 1833,
en 10 de Noviembre del mismo año y en 23
de Julio de 1835, hasta el 15 de Octubre de
1837 siguieron las cosas igual que al comen-
zar su gobierno la madre de doña Isabel II.
En la última fecha citada se restableció la
ley de 23 de Febrero de 1833, con lo que ya
se comprenderá el sistema que hubo de se-
guirse.

Las Cortes del 37 establecieron la base de
que en adelante debieran ser elegidos los
ayuntamientos por los vecinos á quienes
se concedieran derechos electorales; y nom-
braron una comision que redactase el pro-
yecto de ley municipal, y aunque éste se
formó y se discutió con todo detenimiento,
fué letra muerta, porque apenas pronun-
ciada la ley, vino la insurreccion de 1840.

Antes de esta fecha es hasta lógico que
no hubiera movimiento en el sentido de las
reformas, cuando toda la atencion absorbía
la terrible guerra civil en que se vió sumida
España por espacio de siete años consecuti-
vos, y solo los Esparteros y los Cabrerías
eran los que con sus tizonas imponian la ley.
¡Y que aun aquellas desgracias no hayan
servido de ejemplo para templarse los par-
tidos en su afán de subir al poder! ¡Que ni
la triste esperiencia haya calmado á tantos
ilustres que desean llevarnos al oscaran-
tismo!...

No en balde el tiempo corre y la ilustra-
cion se propaga.

(Se continuará.)

GACETILLA.

La compañía Arderius que, como
tenemos anunciado, dará principio á sus
funciones á primeros del próximo Noviem-
bre en el teatro de Apolo, abre desde el
viernes 21 del corriente un abono de 100 re-
presentaciones para dicho teatro á los re-
ducidos precios siguiente: Palcos plateas y
entresuelos, sin entradas, á diario 2000 rs; á
turno par ó impar, 1000. Palcos principales
sin id. á diario, 700 rs; á turno, 350. Butaca
sin id., á diario, 350; á turno 200.

Los que se abonen podrán disfrutar gra-
tis de sus localidades en todas las funcio-
nes que se den en dicho teatro durante el
mes de Octubre en las que tomarán parte los
célebres hermanos Wisés, para lo cual se
ha puesto de acuerdo con la nueva empresa.

La empresa del teatro de la Zarzuela
ha realizado tan numeroso abono, especial-
mente en palcos, que es ya muy corto el
número de turnos que restan á disposicion
del público, así como escasísimo el de buta-
cas de que puede disponer, al menos de las
filas y números á que generalmente mani-
fiesta predileccion la concurrencia que
asiste á los coliseos.

Han empezado los ensayos «El alcalde
de Zalamea,» que es la obra designada para
inaugurar sus tareas el antiguo coliseo de
la calle del Príncipe. También se ensayan
las nuevas, tituladas *La mancha en la frente*
y la segunda parte de la trilogía, *Lo que no
puede decirse.*

Sigue abierto el abono en la contaduría,
siendo las horas de despacho, de doce á
cuatro.

El sábado abrirá de nuevo sus puertas

al público el lindo coliseo de la Comedia,
representándose la preciosa comedia de
Breton de los Herreros *La Independencia.*

La primera obra nueva que se ejecutará
en ese teatro, es el proverbio de D. Eusebio
Blasco, *Los niños y los locos*, que no rudo
estrenarse la temporada última por lo ade-
lantada de la estacion; tenemos las mejores
noticias de la nueva produccion del señor
Blasco.

Probablemente el 7 de Octubre se
verificará la apertura del teatro Real, can-
tándose *La Favorita* por doña Elena Sans y
el tener Gayarre, ambos españoles, y que
han alcanzado grandes triunfos con esta
ópera en el extranjero.

Mañana inaugura sus funciones el
teatro del Recreo, en el cual figuran actores
notables y muy aplaudidos por el público
madrileno.

Desde hace dos noches vienen dando
soirées de prestidigitacion en el Circo de Pri-
ce, con éxito excelente, el artista Sr. Nicolay,
que en los ejercicios de escamoteo, con par-
ticularidad, obtiene merecidos aplausos.
Pero en lo que el Sr. Nicolay puede ser con-
siderado como una notabilidad, es en el bil-
lar, cuyo juego domina de tal manera, que
sorprende y maravilla al público.

Revista de Andalucia.—El cuaderno
5.º del tomo noveno, que hemos tenido el
gusto de recibir, contiene los siguientes
trabajos.—I. Jenofonte. Apologia de Sócrates.
—A. Gonzalez Garbin.—II. Hojas Ar-
rancadas de un diario anterior á la peregrina-
cion.—Ghrain.—III. A un poeta del por-
venir.—Poesia.—Carolina Coronado.—IV.
Belleza física, moral é intelectual de las
gaditanas, segun Cervantes.—Doctor Juan
Huertas.—V. Estudios literarios. Los Ro-
mances.—Manuel Pancorbo.—VI. Intole-
rancia Religiosa.—E. Pérez Garcia.—VII.
¡Hasta cuando!...—Poesia.—Antonio Luis
Carrion.—VIII. Boletín Bibliográfico.—IX.
Correspondencia literaria de la revista.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion del día 19 de Setiembre de 1871.
FONDOS PÚBLICOS.
El 3 por 100 consolidado español á
1247.
Bonos del Tesoro de 2.000 rs., 6 por 100
interés anual, á 70'00.
Obligaciones generales por ferro-carriles
de 2.000 rs. de 1.º de Julio del 75, 22'75,
de 1874 á 23'50.
Idem. id. nuevas de 1877, 23'25.
Acciones del Banco de España, á 197'25.

CAMBIOS.

Londres, á 90 días fecha, 47'90.
París, á 3 días vista, 4'98 1/4.

ESPECTACULOS.

PRINCIPE ALFONSO. (Compañía Arde-
rius.)—A las ocho y media.—*Los sobrinos
del capitán Grant.*

RECREO.—A las ocho.—*El padre de la
criatura.*—Noticia fresca.—*Servir para algo.*
—*Callos y caracoles.*

CIRCO DE PRICE.—A las ocho y media.
—Grande y variada funcion en la que to-
marán parte los principales artistas de la
compañía, ejecutando los mas aplaudidos
ejercicios ecuestres, gimnásticos, acrobáticos
y lindas diversiones cómicas por los po-
pulares clowns. También tomará parte el
célebre doctor físico de París Sr. Nicolay
acompañado de su hija la joven sibila *He-
nita.*

MADRID.—Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL
Corredera baja de San Pablo, 43, pral.

—¡Dios mio! me habeis llamado, y me separo de
vos; pero vuestra bondad es infinita. Solo os pido
que cuando vuelva á vos será para no separarme
ya nunca.

El rey exhaló un sollozo.

Artagnan enjugó una lágrima.

Luis arrastró á la joven, y llevándola hasta el
carruaje, hizo colocar á Artagnan á su lado.

Y él mismo, montando á caballo, se encaminó
al Palais Royal, en donde, así que llegó, hizo avi-
sar á la princesa que le concediese un momento de
audiencia.

XII.

LA HABITACION DE LA PRINCESA.

En el modo como el rey habia despedido á los
embajadores habian conocido los menos perspicaces
que era aquello una cuestion de guerra.

Los mismos embajadores, poco instruidos de la
crónica íntima, habian interpretado contra sí pro-
pios aquel célebre dicho: «Si no soy dueño de mí,
lo será de los que me ultrajan.»

Felizmente para los destinos de Francia y Ho-
landa, Colbert los siguió para darles algunas es-
plicaciones; pero las reinas y la princesa, que com-
prendian muy bien las interioridades, así que
oyeron aquella frase preñada de amenazas, se reti-
raron con tanto temor como despecho.

La princesa, por su parte, conocia que la cólera
del rey recaería principalmente sobre ella, y como
era mujer de valor y altiva con exceso, en vez de
buscar apoyo en la reina madre, se retiró á su ha-
bitacion, si no enteramente tranquila, al menos sin
intencion de evitar el combate.

desesperaciones! El amor es nuestro Dios, es la
necesidad de vuestras almas. Tu vivirás para mí,
como viviré yo para tí.

Y prosternándose ante ella besó sus rodillas con
trasportes inexplicables de alegría y reconoci-
miento.

—¡Ay, señor, señor! Todo esto no es mas que un
sueño.

—¡Y por qué no es mas que un sueño?

—Porque no puedo volver á la corte. ¿Cómo os
he de volver á ver estando desterrada? ¿No vale
mas que entre en el claustro para enterrar en él,
en el bálsamo de vuestro amor, los últimos impul-
sos de vuestro corazon y vuestra última decla-
racion?

—¡Vos desterrada! exclamó Luis XIV; ¿y quién
se atreve á desterrar cuando yo llamo?

—¡Oh, señor! una cosa que es superior á los re-
yes; el mundo y la opinion; reflexionad que no
podeis amar á una mujer espulsada, á una mujer á
quien vuestra madre ha mancillado con una sos-
pecha, y á quien vuestra hermana ha infringido un
castigo. Esa mujer es indigna de vos.

—¡Indigna de mi una mujer que me pertenece?

—Precisamente, señor, desde el momento en que
vuestro amante os pertenece es indigna de vos.

—Teneis razon, Luisa; sois la misma delicadeza.
Perded cuidado; no sereis derrotada.

—¡Oh! bien se conoce que no habeis oido hablar
á la princesa.

—Hablaré á mi madre.

—Tampoco habeis visto á vuestra madre.

VIZCONDE DE BRAGELONNE

ANUNCIOS.

HISTORIAS, POR DON EUGENIO GARCIA RUIZ, EX-MINISTRO DE LA GOBERNACION.

Esta obra, hasta no más interesante, comprende todos los sucesos ocurridos en España desde la muerte de Carlos III (1788) hasta la restauración de D. Alfonso (1875); enlazados con los que tuvieron lugar en el mundo.

El lector encontrará en ella todas las modernas revoluciones de España con la gloriosísima guerra de la Independencia, que igual no la tuvo jamás pueblo alguno, y la tremenda lucha civil de los siete años.

Constará la obra de 2 tomos en 4.º, de 650 á 700 páginas.

Cada tomo se dividirá para su mas fácil adquisición en tres cuadernos de 216 páginas al menos.

Se está concluyendo el cuaderno 3.º último del tomo I que concluye en el año 33 con la muerte de Fernando VII.

—Esta abierta suscripción en las principales librerías de España y en la administración de El Puzoso, Corredora Baja, 43, al precio de 24 rs. tomo; pero no haciéndose la suscripción antes de la publicación del 1.º, costará desde el día que este se ponga á la venta 30 rs.

Suscribiéndose por cuadernos costará cada uno 9 rs. ó sean 27 el tomo.

Se admite también la suscripción por los 2 tomos, en cuyo caso solamente pagará el suscriptor 40 rs.

A la conclusión de la obra se publicarán los nombres de todos los suscritores, y en los los de las corporaciones que tomen parte en la suscripción.

OBRAS DE TEXTO.

Método de Ahn.—Primer curso de FRANCÉS. Décimaséptima edición, 1877, 2 pesetas.

Método de Ahn.—Segundo curso de FRANCÉS. Décima edición 1877. Con clave de temas, 2 pesetas.

Método de Ahn.—Curso de INGLÉS. Tercera edición, 250 pesetas.

Método de Ahn.—Clave de temas del curso de INGLÉS. Tercera edición, 1 peseta.

Método de Ahn.—Primer y segundo curso de ITALIANO, 3 pesetas.

Método de Ahn.—Primer y segundo curso de PORTUGUÉS, con la clave de temas, 3 pesetas.

Se hallan de venta en la librería extranjera y nacional de D. Carlos Bailly-Baillière, plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA

De Cádiz los días 10 y 30 para Puerto-Rico y Habana.

De Santander el día 20 para id., tocando en Coruña.

De Coruña el día 21 para Puerto-Rico y Habana.

De Habana los días 5 y 25 para Cádiz.

De idem el día 15 para Coruña y Santander.

Se informen de los agentes en:

En Cádiz A. Lopez y Comp.ª; Barcelona, D. Ripol y Comp.ª; Santander, Angel B. Pez y Comp.ª; Coruña, E. de Guardia; Valencia, Dart y Comp.ª; Alicante, Faes hermanos y Comp.ª; Madrid, Julian Moreno, Alcalá, 28.

ESTABLECIMIENTO TERMAL

URBERUAGA DE UBILLA,

MERINDAD DE MARQUINA (VIZCAYA.)

Aguas termo-bicarbonatadas-nitrogenadas.

Temperatura 27.º centígrados.—Caudal: 32.622 litros por hora—64.715 cuartillos.

Temporada oficial, de 1.º de Julio á 30 de Setiembre.

Este magnífico establecimiento, ha sido notablemente mejorado, se han reedificado las lavamanos mobiliario en su mayor parte, con otro nuevo y se ha habilitado á pocos pasos del establecimiento, dos edificios con buenas habitaciones y cocina, separada á precios muy módicos, al alcance de todas las fortunas, á fin de que los enfermos de todas las clases de la sociedad, puedan disfrutar de los beneficios de sus preciosas aguas.

Las aguas de Ubilla son comparables, como alcalinas, con las tan reputadas de Alsola para combatir las enfermedades del aparato biliar y genito-urinario y como azoadas, con las de la Fuente del Hgado de Panbiosa situadas en Europa, hasta el descubrimiento de las de Ubilla para las afecciones del pecho, garganta y aparato gastro-hepático.

INSTALACION. Mas completa que en ningún otro establecimiento, dirigida por el distin-

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA PARA MANILA.

El 30 de Setiembre saldrá de Cádiz, y el 5 de Octubre de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español

VICTORIA.

Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Galofre y compañía, en Barcelona.—Madrid: Huertas 9, bajo, derecha.

Desengaño, 10. LA SOLEDAD

DESPACHO, DIA Y NOCHE.

Gran depósito y obrador de urnas-taúdes y de toda clase de efectos fúnebres. Se practican todas las diligencias necesarias después de un fallecimiento.—Embalsamamientos y traslados de un cementerio á otro, á provincias ó al extranjero, en coches fúnebres propios y decorosos para cadáveres.—Esta antigua casa no tiene sucursales ni admite corredores.

AGUA POLVOS
Dentífricos
Docteur PIERRE
de la Facultad de Medicina de París
8, Place de l'Opéra, 8—Paris

MEALLA DE HONOR
á la exposición de Viena de 1873.

Se encuentra en todas principales farmacias.

JARABE PECTORAL DE P. LAMOURROUX

ENFERMEDADES DEL PECHO
Tos, Gripa, Tos ferina, Bronquitis, Catarro.

PASTA PECTORAL DE P. LAMOURROUX

Este jarabe para gaza de las mismas propiedades calmantes que el jarabe.

Deposito General en París, rue Valenciennes, 44.

Deposito en todas las principales farmacias.

THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY

COMPANIA DE NAVIGACION POR VAPOR DEL PACIFICO.

VAPORES CORREOS INGLESSES para Pernambuco, Bahia, Rio Janeiro, Montevideo, Buenos-Aires, Valparaiso, Arica, Islay, Callao de Lima y todos los puertos del Pacifico, con escalas en Santander, Coruña, Gijón, Vigo y Lisboa.

Admiten carga á flete y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase á precios muy moderados.

PRECIO	MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.			VALPARAISO, ARICA, ISLAY Y CALLAO.		
	1.ª	2.ª	3.ª	1.ª	2.ª	3.ª
Madrid (via Lisboa)...	2675	2050	1052	2441	2050	1052
Santander y Coruña...	2840	1950	1175	2430	1950	1175
Vigo...	2770	1930	1175	2430	1950	1175
Lisboa...				2430	1950	1175

NOTA. En los pasajes tomados en Madrid está comprendida el billete del ferrocarril hasta Lisboa.—Los buques de esta compañía son de gran porte y velocidad, sencillos y cómodos, con arreglo á los adelantos modernos, ofrecen las mayores comodidades á los viajeros, y quienes se da el mas escogido trato.—Los que teniendo comoda billete quieren adelantarse á la marcha, pueden hacerlo viajando á la Agencia de las Expediciones de Madrid, Mayagüez, Calle de los Sábados; pero los señores pasajeros de 1.ª y 2.ª clase pedirán, al gustar, anticipar su viaje después de tomados los billetes.—Para mas informes, tomar pasaje y asegurar carga, diríjanse al agente general de la Compañía, D. L. RAMÍREZ, calle de Alcalá, núm. 12, MADRID.

CAFES Y TES SUPERIORES

COMPAÑIA COLONIAL

DEPOSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR 18 Y 20.

Nota. Los establecimientos de la Compañía están provistos de toda clase de vajillas, ceteras y loteras para conservar el té y el café. Estos establecimientos tienen y ocupan las mejores salas para el servicio de las Compañías y de las personas que deseen tomar el té y el café.

Antigua es la acomodación de estos cafés y tes, habiendo sido esta Compañía la primera que presentó en sus establecimientos estos abundantes y deliciosos artículos que habían faltado en esta capital. Hemos conseguido el mayor grado de economía en el gasto, por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de cafés en verso que se emplean y del método especial de tostado que fué importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que es por cierto la mejor garantía del orden y la perfección en el servicio.

Los que nos hayan probado los cafés y tes de la Compañía, se les ha de hacer saber que los que comparan con otros cualquiera que sean, y que se les ha de resultar de los mejores, merecen estos productos la incontestable preferencia que se les concede en las salidas de las Compañías. Basta ahora los mismos consumidores, altamente satisfechos, para poder dar mas edicaciones de lo que habiera podido hacer la Compañía, en pagando á la Compañía, en pago de las clases de cafés que se encuentran siempre en los establecimientos de la Compañía, en pagando de cuatro y ocho onzas, torrados de estado para su mejor conservación. Los precios son de 8, 10 y 16 reales libra, en los tres colores y variedades forman un sortido de todas las clases, desde 20 reales hasta 74.

Los señores, señores y señoras forman un sortido de todas las clases, desde 20 reales hasta 74.

DEPOSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR 18 Y 20.

Nota. Los establecimientos de la Compañía están provistos de toda clase de vajillas, ceteras y loteras para conservar el té y el café. Estos establecimientos tienen y ocupan las mejores salas para el servicio de las Compañías y de las personas que deseen tomar el té y el café.

DEPOSITO DE ROPAS.

PRIMERA CASA EN ESPAÑA Y ÚNICA EN SU CLASE.

Se compran y venden ropas procedentes de saldos, quiebras y préstamos.

Hay ropas de las mejores sastrerías de Madrid, gran surtido en capas, carriks, gabanes rusos, levitonés, chaqués de castor y triebot, levitas y toda clase de prendas de vestir. También se alquilan fracs y toda clase de prendas.

Silva 22, tienda.

—¿También mi madre? ¡Pobre Luisa!... ¿Con qué todo el mundo estaba contra vos?

—Sí, sí; me hallaba ya abrumada bajo el peso de lo tempestad, cuando vinisteis vos á acabarme de hundir.

—¡Oh, perdonadme!

—No conseguireis aplacar á ninguna de las dos, creedme: el mal no tiene remedio, porque jamás os permite emplear la violencia ni la autoridad.

—Pues bien, Luisa para probaros cuanto os amo, quiero hacer una cosa: iré á ver á la princesa.

—¿Vos?

—La haré revocar la sentencia y la obligaré.

—¡Obligarla! ¡Oh, no!

—Pues bien, la convenceré.

—Luisa meneó la cabeza.

—Suplicaré, si es preciso, dijo Luis. ¿Creeréis entonces en mi amor?

—¡Oh! jamás os humilleis por mí, señor; dejadme antes morir.

Luisa se puso á reflexionar, y sus facciones tomaron una expresión sombría.

—Amaré tanto como habeis amado, dijo, y sufriré tanto como habeis sufrido: esa será mi expiación á vuestros ojos. Vamos, señorita; dejemos á un lado estas mezquinas consideraciones, y seámos grandes como nuestro dolor, fuertes como nuestro amor.

Y al pronunciar estas palabras, la tomó en sus brazos, formando con ellos un cinturón alrededor de su cuerpo.

—¡Mi único bien, mi vida; seguidme! dijo.

La joven hizo un último esfuerzo, en el que

concentró, no toda su voluntad, porque su voluntad estaba ya vencida; sino todas sus fuerzas.

—No, replicó debilmente: no, me moriría de vergüenza.

—¡No, porque entraréis como reina! Nadie sabe vuestra salida, y solo Artagnan...

—¿Con qué también él me ha vendido?... ¿Pues cómo?

—Había jurado...

—Había jurado no decir nada al rey, dijo Artagnan asomando su astuta cabeza por la puerta medio entornada, y he cumplido mi palabra. Se lo dije á Mr. de Saint-Aignan, y no ha sido culpa mía que el rey lo oyese. ¿No es verdad, señor?

—Así es, perdonadme dijo el rey.

La Valliere se sonrió, y tendió al mosquetero su delicada y blanca mano.

—Caballero Artagnan, dijo el rey gozoso en extremo, mandad traer un carruaje para esta señorita.

—Señor, respondió el capitán; el carruaje está á la puerta.

—¡Oh, sois el modelo de los servidores! exclamó el rey.

—Tiempo era ya que lo conociérais, murmuró Artagnan, complacido no obstante con la lisonja.

La Valliere estaba vencida, y aunque todavía opuso alguna ligera resistencia, se dejó arrastrar medio desfallecida para su real amante.

Pero al llegar á la puerta del locutorio, en el momento de dejarlo, se arrancó de los brazos del rey, y acercándose al crucifijo de piedra, lo besó diciendo:

De tiempo en tiempo enviaba Ana de Austria mensajeros para saber si el rey había venido.

El silencio que guardaba el palacio sobre aquel asunto y la desaparición de Luisa, eran presagios de una multitud de desgracias para el que conocía el carácter orgulloso é irritabile del rey.

Pero la princesa, haciendo frente á todos aquellos rumores, se encerró en su cuarto, llamó á Montalais, y con toda la serenidad de que fué capaz, hizo hablar á la joven sobre el suceso del día.

En el momento en que la elocuente Montalais concluía con toda especie de precauciones oratorias, y recordaba á la princesa la tolerancia á beneficio de reciprocidad, se presentó Mr. Malicorne en el cuarto de la princesa, pidiendo á esta una audiencia.

El digno amigo de Montalais tenía impresas en su rostro las señales de la mas viva emoción. La entrevista pedida por el rey, debía ser uno de los capítulos mas interesantes de aquella historia del corazón de los reyes y de los hombres.

La princesa se turbó con la noticia de la visita de su cuido, la cual no esperaba tan pronto, y sobre todo no esperaba un paso directo de Luisa.

—¡Ahora bien, las mujeres que son tan diestras en hacer la guerra indirectamente, son siempre menos hábiles y menos fuertes cuando se trata de aceptar una batalla de frente!

Ya hemos dicho que la princesa no era persona capaz de retroceder, pues antes bien tenia el defecto ó la cualidad contraria.

Hacia gala de valor, y así fué que el recado del rey que le transmitía Malicorne, le causó el efecto